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汽车增速过快
进入冬季以来，石家庄实施了机动车

限行，但道路拥堵状况并未根本好转。王

东刚委员分析，井喷式的汽车保有量增

长，给有限的道路资源带来了巨大的交通

压力。

数据显示，石家庄市 2013 年末机动

车 190 万辆，2015 年末为 210 万辆，2016

年末为 227 万量，至 2017 年 6 月已达到

238 万辆，远超《石家庄市控制机动车保

有量工作方案》规定的“石家庄市机动车

保有量到 2017 年底控制在 230 万辆以

内。自 2013 年开始，石家庄市每年新增

机动车控制在 10 万辆以内”的目标，这

必将造成当下以及随后几年城市交通的

恶化。

道路容量不足
交通拥堵与道路容量不足有直接关

系。石家庄市人大代表张昕分析说，近年

来城市道路建设不断上升，但道路建设的

增加主要分布在新开发的市区或郊区。

在城区房地产开发集中区域，又产生了过

量的交通量，使道路超负荷负载加重。

张昕代表坦言，一些城市热衷建设高

标准的大型交通工程，如立交桥、高架桥、

环城路等，认为这是一劳永逸解决交通问

题的措施，但实际上这种办法只能缓和暂

时矛盾，拥挤问题不但得不到彻底解决，

还可能诱发聚集更多的交通量，引起结构

性的“负效应”。

停车场严重短缺
从停车场看，停车场的建设大大滞后

于机动车的增速，是各地普遍存在的现

象，大城市特别是中心区严重短缺停车设

施，城市“停车难”问题突出。

在张昕代表看来，无位停车不仅给

驾驶员带来不便，车辆大多停在道路和

人行道上，也加剧了道路拥挤堵塞和事

故的发生。

不文明行为屡禁不止
道路交通中的不文明行为也严重影

响了城市的交通安全和通行顺畅。王东

刚委员举例说，车辆和行人通过十字路口

时，人车混行、人车抢道等现象屡禁不止，

虽然现在许多路口设置了“车让人”标识，

对机动车抢道现象进行了遏制，但同时也

助长了行人不顾红灯限制，任意通过路

口，车辆追尾事故次数明显增加。车辆通

过交通路口等待时间太长，通行速度缓

慢，特别是右转弯车辆的通行速度也明显

降低，容易形成堵车。

张昕代表则指出，一些无牌照的电动

汽车及电动摩托车一会儿在机动车道上

穿梭，一会儿又在自行车道见缝插针，电

动车闯红灯、与机动车争道导致的交通

事故也绝非孤例，这些不文明行为既增

加了安全隐患，又一定程度上影响了道

路畅通。

2月6日16时许，记者从中山宾馆附

近打车至河北日报，一路行车并不顺畅，

出租车司机抱怨说：“原来上下班高峰期

堵，现在好像都不分时段了，啥时候都可

能堵。”

近年来，石家庄投入巨资修建槐安路

高架桥、和平路高架桥、二环路高架桥等

快速路，拓宽改造多条主次干道，地铁也

于去年开通，但是路上拥堵仍是广大驾驶

人的普遍感受。

拥堵似乎已成常态，主要时段、特殊

路段堵车问题则更为突出。石家庄市政

协委员王东刚调研中发现，主城区交通拥

堵主要分布在二环（含）以内地区，多出现

在上下班、上下学、节假日高峰阶段，时间

主要出现在7：00至9：00、17：30至18：45，其

中晚高峰时段的拥堵程度较早高峰时段更

甚；同时，高峰期的拥堵时间也在延长。

主城区拥堵主要集中在正在修建的

地铁围挡、高架桥施工路段、槐安路安平

桥上桥口、槐安路时光街出入口、裕华路

高速口、西二环和平路交叉口等路段。早

高峰时段呈现由外向内拥堵、晚高峰时段

呈现由内向外拥堵特征。

行车难、停车难、交通

秩序混乱等已经成为城市

道路交通中的突出问题，这

些问题有经济快速发展、车

辆高速增长、城市扩容等根

本原因，也有城市道路交通

设施不足、轨道交通较少、

车辆发展与道路发展不协

调等客观原因，还有交通管

理落后、道路使用者的不文

明行为等人为原因。城市

道路交通问题如何破局？

这一话题在石家庄市两会

上引起了代表、委员们的热

议。

城市交通拥堵，如何破局？
本报记者 刘岚
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道路拥堵是驾驶人普遍感受
针对目前交通拥堵的现状，王东刚委

员认为，大家的文明出行是确保通行秩序

规范、通畅的最基本保障，加强对文明交

通的教育、宣传力度和加大对违法行为的

处罚力度非常必要。

同时还要倡导公交优先，公交线路要

完善，让市民出门有车可乘；加大公共交

通财政保障力度，实施公交优惠政策，根

据交通方式、车辆档次、服务质量、乘车距

离等建立多层次、差别化的票价体系以及

灵活多样的优惠措施，引导市民多乘坐公

共交通，少开车。

城市交通管理也需进一步加强。王

东刚委员建议，推行智能调控，建成快速

高效的路口分辨仪、摄像头，通过高端设

备的自主调节，智能解决红绿灯的时间长

短，使行人与车辆达到哪个方向行人或车

辆多时，延长通过时间；行人或车辆少时，

缩短通过时间；无车无人时保证有车人一

方快速通过，达到无障碍解决交通堵塞瓶

颈问题。

张昕代表建议，对包括老年代步车、

残障人士代步车等在内的电动车辆加强

管理，可纳入到正常汽车、摩托车管理之

中，实行包括上牌照、驾考、年检、上保险等

措施，以堵塞城市交通管理方面的漏洞。

为缓解道路拥堵，石家庄市政协社会

和法制委员会也提出建议，要科学规划道

路交通设施，大力加强交通管理基础设施

建设。斑马线画线位置要科学论证。石家

庄市政协社会和法制委员会建议，对全市斑

马线设置逐一进行实察论证，对不合理的要

擦掉；在斑马线前合理距离内设置明显提示

牌或标志，有效提醒机动车礼让行人。

同时，要合理规划、设计、建设过街天

桥。石家庄市部分路段因为没有天桥，行

人过马路非常不便；而一些天桥使用者很

少，又发挥不了应有的作用。

张昕代表认为，建立立体交通是缓解

城市拥堵的重要措施之一。张昕代表分

析，在平面交叉路口建设地下人行通道、高

架快速公路桥，形成立体交通，可大大提高

通行能力。将城市道路所能提供的交通方

式，由间断流交通方式（即每到交叉口需停

车等待绿灯）改造成连续流交通方式（无红

绿灯，无冲突点，途中无须停车），才能实现

道路交通特性与车流特性相匹配。

“城市交通是一个动态的整体，不能

仅靠几项大工程解决问题。”张昕代表举

例，如石家庄的城市道路交通建设，一是

要着力打通历史遗留下来的一些断头路，

二是要结合城市原有主路，科学设计，多

给二环、三环及高架桥留一些上、下口，疏

而不堵，别一上去，就下不来了，甚至有的

还需要走回头路，无形中更加剧了道路车

辆拥堵现象。

另外，城市交通需要有畅通的“大动

脉”，还要疏通“毛细血管”，张昕代表还建

议，要打通市区各支路、小路，促进城市道

路的“微循环”。

石家庄市政协社会和法制委员会则

提出了推广“直行待行区”的建议。直行

待行区可大大缩短驾驶员等红绿灯时间，

增强路口通行能力。目前“直行待行区”

设置较少，在具备“直行待行区”路口通行

模式实施条件的路口，在进行相关道路优

化的基础上，分期分批地进一步推广实施

该模式。

针对停车难问题，石家庄采取了在中心

城区设置临时停车泊位等措施，全力缓解市

内停车供需矛盾，有效改善了停车秩序，但停

车问题依然是影响道路交通的重要矛盾。

王东刚委员建议，规划部门要将城市

停车设施纳入城市总体规划，合理布局，

统筹规划，根据人流和车流情况在各个区

域建立规模不等、数量适中、功能齐全的

停车场，特别是要加强人流和车流密集地

区公共停车场的建设。

要加强居民小区、商业、学校和提供公

共服务单位（房管、公安、税务等）周边停车

设施建设，加大住宅小区的停车场配建力

度，利用学校操场、公园绿地等建设地下停

车场，鼓励社会资本建设经营性停车设施。

另外，还可通过经济杠杆、差异化收

费全面挖掘背街小巷停车资源，尝试、鼓

励、支持党政机关、企事业单位和社区停

车设施适时面向社会开放使用，错时停

车，共享车位。

倡导市民文明出行

智能控制红绿灯时长

科学论证斑马线画线位置

打通支小路促进道路“微循环”

将停车设施纳入城市总体规划

本报资料片本报资料片

本报资料片本报资料片


